



Claudia Jurado Alvarán

Universidad de Manizales

**JÓVENES EN TERRITORIOS RURALES CAFETEROS,
HITOS Y DESAFÍOS ANTE UN NUEVO MUNDO GEOAMBIENTAL EN
LATINOAMÉRICA**

Esta ponencia presenta una aproximación al estatuto teórico de la investigación en juventud rural en territorios cafeteros en perspectiva latinoamericana, a través del análisis de informes científicos, textos oficiales de entidades públicas y de organismos internacionales entre 2010-2020, desde categorías centrales historia, política, sistemas productivos, condiciones geoambientales, cultura del mundo rural. El propósito de este trabajo es reflexionar sobre el papel de la juventud rural en un contexto sostenible. Se relacionan las conclusiones de las investigaciones y los reportes oficiales de las organizaciones internacionales como insumos de análisis, realizando un análisis de las tendencias en investigación en Latinoamérica, sobre la migración de la juventud rural a las ciudades, para contrastarlas con las demandas del desarrollo sostenible para 2030. Se analizan las líneas y las tendencias de abordaje del tema en la actualidad. Los resultados muestran que las investigaciones tienden a abordar el campo de la migración de la juventud rural en Latinoamérica de forma limitada e incompleta, desconociendo el valor de esta población en términos de seguridad alimentaria, economía agraria, relevo generacional y conservación del patrimonio histórico y cultural de una región como es el Eje Cafetero, una Nación y Latinoamérica. Se encuentra que la migración de la juventud rural exige una revisión de algunos cambios estructurales, las huellas y las brechas socioeconómicas con énfasis en temas demográficos relativos a la juventud rural y al desarrollo sostenible, que lleven a revitalizar el valor de esta población para el mundo presente y futuro.

Palabras clave: juventud rural, migración, geoambiental, sostenibilidad.